
Rua XV de novembro, 183 – Centro – Santos/SP – CEP 11.010-151 

Tel.: (13) 3261-5129 – e-mail: cmi@santos.sp.gov.br 

 

 

1 Às nove  horas e trinta minutos do dia treze de setembro de dois mil e vinte e dois  

2 se iniciou a Assembléia Geral Ordinária, no Centro Cultural Patricia Galvão, no Teatro  

3 Brás Cubas, em Santos, de forma presencial. Para registrarmos os nomes dos presentes  

4 utilizamos a lista de presença  de  conselheiros  e  convidados  que  compareceram:  

5 Paulo Henrique Montenegro Lopes Ferreira (Secretaria de Cultura - SECULT), Heloisa  

6 Helena de Sousa Moreira  Ramos (Representante da população idosa), Aline da Silva  

7 Honório Alves (Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social – SEDS), Thamires Pinto  

8 Ramos (Lar Evangelico - psicologa),  Lucimar Silva de França Mizerevicius (visitante),  

9 Marly Carvalho de Soares Santos (Representante da população idosa), Edna Tereza  

10 Dimas Xavier (visitante), Renato Ap. Dutra Matos (Secretaria Municipal de Saúde - SMS -  

11 suplente), Carlos Americo de Bulhões Brasilico (Secretaria Municipal de Meio Ambiente -  

12 SEMAM), Juliana de Amorim Mangini (Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social –  

13 SEDS, Sheila Costa Rezende Tavares (Sociedade São Vicente de Paulo), Débora O. 

14  Nobre (Casa do Sol - ouvinte), Eliza Montrezol (Instituto Energia), Ana Carolina Tani  

15 Kader (Secretaria Municipal de Empreendedorismo, Economia Criativa e Turismo -  

16 SEECTUR), Hidely do Nascimento (Representante da população idosa), Maria Cristina  

17 Guiberto Souza (Rotary Club Aparecida), Maria José Anielo Mazzeo (OABSP - Santos),  

18 Neusa Maria Bellei de Oliveira (Representante da população idosa), Rita de Cassia 

19  Galdino da Silva de Oliveira (Instituto Kaffe Sport - suplente), Odair Moreira (Policia Civil - 

20  Delegacia do Idoso),  Maria José de Abreu Cimino (Clube Soroptimista Internacional de  

21 Santos - ouvinte),. Ausências justificadas: Flávia Valentino (Vitae Domini), Ana Bianca  

22 Flores Ciarlini (Coordenadoria Municipal de Políticas Públicas para Longevidade),  Nelia  

23 Meire Eleutério de Souza (Fundação Settaport) e Ivens Paiva (Secretaria Municipal de  

24 Esportes – SEMES) por motivo de trabalho. Maria Inês A. Correa da Costa de Souza  

25 (Representante da população idosa) e Afonso Laranjeira (Representante da população  

26 idosa) e Lilia Sampaio de Souza Pinto (Representante da população idosa) por motivo  

27 de doença. Maria Anunciação de Jesus Lourenço (Secretaria Municipal de Saúde - SMS - 

28  NSAF) por motivo de férias. Após os cumprimentos, o Presidente Paulo  Henrique  

29 Monteiro Lopes Ferreira iniciou  a Assembleia Geral Ordinaria, com o  Item 1)  

30 Apreciação e Deliberação das Atas anteriores: As atas anteriores não aprovadas serão  

31 enviadas por e.mail aos conselheiros e serem apreciadas na proxima AGO. Se iniciou a  

32 chamada dos presentes. Pedindo para alterar a ordem da pauta para iniciar pelo  item 4)   

33 Apreciação da Coordenadoria de Políticas da Longevidade, Paulo Hentique passou a  

34 palavra para Thays Affonso, suplente no CMI da Coordenadoria Municipal de Políticas  

35 para a Longevidade, tendo em vista que Ana Bianca Ciarlini, coordenadora da COPOL,  
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36 não pode comparecer. Thays explanou sobre as atividades da Coordenadoria para o  

37 idoso. São efetuadas campanhas: A- Auto medicação; B- Acidentes de transito; C- Rede  

38 educativa: ensinar as crianças: a leitura de gibi auxilia crianças sobre processo de  

39 envelhecimento e de doenças. Desde o início do ano letivo e também nos grêmios. São  

40 palestras realizadas pela coordenadora Ana Bianca a crianças de 7 a 14 anos. A idade  

41 foi indicada pela Secretaria de Educação. São efetuadas em todas as escolas com  

42 grêmios (UMES). Aline, da SEDS, comentou sobre o reordenamento dos CECONS. Os  

43 Cecons eram da SEDS, para o público em geral, não eram da assistência social. Seriam  

44 de convivência, mas hoje são Vilas Criativas vinculadas a Secretaria Municipal de  

45 Empreendedorismo, Economia Criativa e Turismo - SEECTUR . Alguns CRAS do  

46 municipio atendem com serviço de convivência e fortalecimento de vínculos - SCFV no  

47 ciclo etário de pessoas idosa, para aqueles acompanhados. O número de 17 (dezessete)  

48 idosos são atendidos em situação de vulnerabilidade social. Os jovens também são  

49 acolhidos pela secretaria e pelo CRAS. As segundas-feiras, quartas-feiras e sextas-feiras  

50 trabalham juntos jovens e idosos. O setor técnico encaminha ao CRAS as pessoas. CRAS  

51 Centro e CRAS ZOI possuem esse serviço. Na proxima AGO trará informação dos demais  

52 CRAS. Thays informou que a Vila Criativa Sênior tem atuação composta pela Secretaria  

53 de Turismo em conjunto com a Secretaria de Cultura. Paulo Henrique explicou algumas  

54 atividades das vilas criativas. Cerca de mais de  2.800 pessoas são atendidas por vila. O  

55 bairro da Caneleira também pediu atividades. Há um total de 7.800 atendimentos mensais  

56 em todas as vilas. A preservação de vínculos são mantidos por conta das atividades que  

57 os idosos participam. Aline pedindo a palavra informou a necessidade de renda mínima  

58 de 03 salários mínimos. Todos podem fazer as atividades, mas só atendem com essa  

59 renda por conta do CadÚnico. Ajudam também os participantes a conseguir benefícios  

60 como LOAS, BPC, entre outros. Marly, com a palavra, aduziu que Coordenadoria deve  

61 “coordenar” todas as atividades. Verificando os competes. Precisa ajudar a cidade a  

62 pensar na política pública do idoso. Thays acredita sim existe na necessidade de reunir as  

63 informações no CadÚnico para serem encaminhados à Prefeitura. Já pediram para todas  

64 Secretarias para coletânea de todos os dados. Tudo é muito dinâmico e existe demora  

65 nas respostas, quando chegam as informações as situações mudaram. Hoje está  

66 vinculada a Secretaria da Mulher e novamente se iniciaram as conversações. Marly  

67 perguntou por que foi para Secretaria da Mulher se há idoso homem? Como fica o papel  

68 de articulação com a mudança para Secretaria da Mulher? Ana Kader explicou que a  

69 Secretaria da Mulher, Direitos Humanos e Cidadania engloba tudo. Não trata só de  

70 assuntos da mulher. Cristina, do Rotary Aparecida, informou que a Casa Dia Mãe Joana  
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71 fechou e os idosos foram obrigados a ficar em suas casas. Está em reforma e fechada.  

72 Na Ponta da Praia tem uma Casa Dia com funcionários trabalhando, mas não atendem os  

73 idosos. Se tem noticia que muitos idosos morreram nesse dois últimos anos. Comparece  

74 nessa assembleia para pedir ajuda ao CMI para que resolvam essa situação, pois ao  

75 reclamar junto à Prefeitura, foi “entregue” a chave da Casa Dia ao Rotary e “que se  

76 virem”. Ela entende que a Prefeitura tem que cumprir seu papel e solucionar o problema.  

77 “Se quer, toma a chave”, não é atitude séria e prejudica muito a população essa  

78 descontinuidade do trabalho. Não é para se fazer atendimento por telefone. É um  

79 desrespeito ao idoso. A Prefeitura não faz nada e é preciso que cobremos ações. Marly  

80 afirmou que há necessidade de Casas Dia para as famílias terem contato com seu  

81 parente idoso. Não é transferir ao Rotary este papel. É necessário acelerar o processo de  

82 reforma da casa e ampliar a rede de atendimento ao idoso. Encaminhamento da AGO:  

83 convidar Renata Bravo, da Secretaria da Mulher, Direitos Humanos e Cidadania, para  

84 comparecer em AGO sobre as questões levantadas pelo Rotary referente à Casa dia.   

85 Juliana, suplente, da Secretaria Desenvolvimento Social, informou que a Casa Dia fechou  

86 por conta da pandemia e essa reforma não termina. Pedidos de mais Casa Dia são feitos  

87 nas conferências e também transporte para levar os idosos à Casa Dia. Na Casa Dia da  

88 Ponta da Praia existem várias atividades. É, hoje, um complexo onde os serviços são  

89 apenas administrativos. Só atendem grau 1, pois grau 2 e 3 não tem condições, mas  

90 precisam de atendimento também. Paulo Henrique entende que CMI deve articular com  

91 todas as secretarias e com poder público juntamente com a sociedade. O CMI é parceiro  

92 dessa construção de política pública. Maria Cristina. do Rotary .informou que infelizmente  

93 os funcionários da Casa Dia são os “piores”. Para lá são encaminhados funcionários  

94 doentes, com muita idade, com problemas físicos ou funcionais. É necessário que os  

95 funcionários tenham saúde. O prédio possui 03 andares e um elevador, mas quando  

96 quebra como fica a situação? A Prefeitura está deixando de cumprir seu papel. O conceito  

97 é ótimo, mas está impedindo que todos os idosos utilizem a Casa Dia. O limite de salários  

98 dificulta também, pois todos devem ter acesso ao serviço. Paulo Henrique disse ser  

99 necessário continuar com as articulações, pois Santos tem 30% de sua população idosa.  

100 O idoso está sendo esquecido. Através da educação se faz informação e onde está a  

101 discussão dos cortiços, das Casas Dia? Estamos perdendo o espaço. Não é necessário  

102 criar nomenclaturas diferentes. Idoso é idoso, nada de super atleta. Precisamos construir  

103 a rede da política do idoso. É necessária a participação de todos e discutir esses assuntos  

104 importantes. Débora, da Casa do Sol, sugeriu uma AGE para discussão desses  

105 problemas, inclusive os casos do 0800. O idoso deve ser visto com dignidade. Paulo  
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106 Henrique entendeu ser melhor oficiar todas Secretarias e como haverá Fórum do  

107 Envelhecimento no final do mês é melhor discutir a política pública e cobrar lá estes  

108 assuntos. Encaminhamento da AGO: oficiar a Secretaria de Desenvolvimento, senhor  

109 Cacá Mota, e Secretaria Municipal da Mulher, da Cidadania e dos Direitos Humanos.  

110 senhora Renata Bravo para discutir esses assuntos e fomentar nos Foruns para reforçar  

111 essas participações. Marly sugeriu que o CMI deve referendar o que for decidido no  

112 Fórum de 30 de setembro no SESC. Eliza, pedindo a palavra levantou duas situações: 1-  

113 a quantidade ônibus foi diminuída na pandemia e não foi restabelecida. Deve o CMI oficiar  

114 para saber o que está acontecendo nas referidas linhas. 2-  Muitos idosos estão  

115 debilitados por conta da pandemia. O que está sendo feito para a retomada das  

116 atividades e se estão sendo acolhidos? Tem-se notícia de que estão isolados e  

117 debilitados. Sugeriu que o CMI  tenha reunião separada, uma com a secretária Renata  

118 Bravo e outra com o secretário Cacá Mota. Maria Cristina, do Rotary, informou que Márcio  

119 da Vila Criativa São Bento lhe disse que é necessário com o vereador para poder colocar  

120 um projeto na vila. Gostaria de saber por que não existem em alguns bairros. Paulo  

121 Henrique informou que fez esse projeto junto com a Prefeitura de Santos para a  

122 construção da Vila Criativa da Aparecida. Nunca teve conversa com ninguém. As  

123 atividades são implantadas, inclusive na Vila Criativa Senior ele desconhece essa  

124 situação. Ana Carolina Kader (SEECTUR) e o presidente Paulo Henrique levarão ao  

125 Secretário essa informação. Braz Antunes era o vereador nessa época. Ana Carolina  

126 Kader solicitou que se trouxesse alguém para dar explicação de como funcionam as Vilas  

127 Criativas em Santos e mais detalhes. Paulo Henrique explicou rapidamente o  

128 funcionamento das Vilas. A parte operacional fica a cargo de Coordenador Geral, José  

129 Luiz Trevisan: e as atividades propriamente ditas com a Secretaria de Cultura. Hoje o  

130 Braz é secretário adjunto. Informou que oficiará a Secretaria Municipal da Mulher, da  

131 Cidadania e dos Direitos Humanos, a Coordenadoria da Politica Pública da Longevidade e  

132 também a Secretaria de Desenvolvimento Social. Tem entendimento que a Renata Bravo,  

133 nossa vice-prefeita e atual Secretária levará todas as reinvidicações ao Executivo. Hidely,  

134 pediu a palavra e disse que gostaria de explicações dos competes para saber como a  

135 Coordenadoria da Longevidade escolhe as atividades e as campanhas a serem feitas.  

136 Lucimar, visitante, pediu a palavra e informou que a Brasil Senior iniciou suas atividades  

137 no Paraná e quer implantar em Santos seus projetos. São empresários que visam  

138 melhorar a qualidade de vida. Indagou o que é ser aposentado? A resposta é ficar no  

139 aposento, este paradigma tem ser quebrado. O aposentado tem que viver. É um projeto  

140 voltado para a terceira idade, retirando de casa para viver, conviver com pessoas da  
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141 mesma idade. Projetos de criação de moradia para idosos podendo ser condomínios  

142 verticais ou horizontais. Na Paraíba existem moradias governamentais, são pequenas  

143 mas com muitas atividade e estímulos a convivência social para que o idoso saia do  

144 marasmo. Entende como retrocesso a situação atual, pois tudo que ouviu tem que se  

145 discutir com várias secretarias e antes era com uma só. Não existe em Santos a Pastoral  

146 da Pessoa Idosa. Na cidade de Praia Grande existe. Em Curitiba existe treinamento para  

147 voluntários e visitas aos idosos para mapear tudo e dar suporte ao CMI local, pediu para  

148 ser aceita como conselheira do CMI. Colocado em votação foi aprovada sua participação  

149 junto ao CMI. Thays, retomando sua explanação, disse que existe uma cartilha dos idosos  

150 e Coordenadoria está atualizando. Agradeceu a atenção de todos e está à disposição.  

151 Eliza sugeriu uma discussão no CMI sobre a nomenclatura do idoso. Pessoa idosa é  

152 termo usado e pode parecer sem importância, mas em Santos é necessário como  

153 chamar. Lucimar disse que estudos, nos EUA, concluiram que para se referir a uma  

154 pessoa de idade avançada o termo “Senior” é mais indicado. Existe até no facebook a  

155 comunidade “Mature”50 +. Nunca se deve falar idoso.Paulo Henrique informou que  

156 existem ações em paralelo com nomenclaturas diferentes. Necessário construir a rede  

157 para uniformizar a nomenclatura. Podemos ampliar essa discussão teórica e até no  

158 Forum o assunto pode ser discutido. Item 2) Recomposição das câmaras setoriais:  

159 Paulo Henrique solicitou que os conselheiros participem das Câmaras e ajudem o CMI.   

160 Marly lembrou que a Câmara Financeira deve ser composta. Ana Kader sugeriu que se  

161 trouxesse os competes da Câmara de Relações Públicas para a de Planejamento. Paulo  

162 Henrique colocou em votação a inclusão da Câmara Financeira no plano de ação e foi  

163 aprovada por unanimidade. Indagou aos conselheiros presentes sobre participações nas  

164 Câmaras ficando assim: FINANCEIRA: Maria Cristina Guiberto. F. Souza, Eliza  

165 Montrezol, Flávia Valentino, Lucimar S. F. Mizerevicius e Maria José Abreu Cimino.  

166 LEGISLAÇÃO: Maria José Mazzeo (coordenadora), Flávia Valentino, Eliza Montrezol,  

167 Heloisa Helena de S. Moreira Ramos, Maria Anunciação Lourenço e Vania Pereira  

168 Lacerda. PLANEJAMENTO: Ana Carolina Tani Kader (coordenadora), Hidely  

169 Nascimento, Aline S. Honório Alves, Juliana Amorim Mangini, Marly Carvalho S. Santos,  

170 Sheila Costa Tavares, Lilia Sampaio Souza Pinto e Alexandre Alves Vidal.  

171 FISCALIZAÇÃO: Maria Inês A. C. Costa Souza, Odair Moreira, Flávia Nascimento, Neusa  

172 Maria Bellei Oliveira, Weverson A. Nogueira, Renato Matos, Thays  Souza Affonso e Edna  

173 Tereza Dimas Xavier. Item 3) Deliberação acerca das vacâncias: Renato Ap. Dutra  

174 Matos, da Secretaria Muncipal da Saúde - SMS, informou a saída de Ana Paula, ficando  

175 Maria Anunciação como titular e ele como suplente. A secretaria do CMI, Heloisa Helena,  
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176 informou que o senhor Afonso Laranjeiras quer retornar, pois esteve doente não pode  

177 participar das últimas AGOs. Item 5) Informes da Diretoria Executiva: O Presidente  

178 Paulo Henrique explicou que já foram informados anteriormente e debatidos esses  

179 assuntos. Item 6) Informes das Câmaras Setoriais: Ana Carolina Tani Kader,  

180 coordenadora da CÂMARA DE PLANEJAMENTO informou que não houve reunião. A  

181 CÂMARA DE LEGISLAÇÃO  não fez reunião e Eliza, ex-coordenadora reitorou seu  

182 afastamento da coordenadoria e necessidade de novo(a) coordenador(a). Foi indicada a  

183 senhroa Maria Jose Mazzeo que aceitou a Cordenação. Item 7) Informes do Gestor O  

184 Presidente Paulo Henrique entendeu já terem sido informados vários assuntos  

185 anteriormente. Concedida a palavra a outras Secretarias, nenhuma se manifestou.  Item  

186 8) Assuntos Gerais: Eliza fez convite para todos participarem do Forum do  

187 Envelhecimento Saudável que se realizará no dia 30 de setembro, no SESC. Existirão  

188 três grandes encontros com os seguintes assuntos a serem discutidos: 1- Estatuto do  

189 Idoso; 2- Política da cidade do Idoso e 3- 0 que é o Forum. O lançamento será presencial  

190 e virtual, no horário das 9:00h às 16:00 h. Será um espaço muito importante para maior  

191 discussão sobre o tema de políticas públicas, com participação do governo, entidades  

192 civis, etc. Renato informou que serão feitas palestras, na segunda e terça feira à tarde,  

193 voltadas aos cuidadores e direcionadas também aos familiares de municipes acamados  

194 ou com cuiddos especiais, existindo 40 vagas exclusivas a moradores de Santos e as  

195 inscrições podem ser feitas no portal do site da Prefeitura. Nada mais havendo ser  

196 discutido, o Presidente Paulo Henrique agradeceu a presença de todos e informou que a  

197 próxima AGO será realizada no dia 11 de outubro de 2022. Não havendo mais nenhum  

198 assunto, a assembleia foi finalizada às 12:15h. O presidente e a primeira secretária  

199 assinam esta ata.  

200    

201      Paulo Henrique M. L. Ferreira                         Heloisa Helena S. M. Ramos  

202      Presidente         Secretária 
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